

EL LÁTIGO

SEMANARIO POLITICO QUE CHASQUEARÁ TODOS LOS VIERNES

PRECIO: 10 CENTIMOS

Directores Proprietarios: FRANCISCO ORTIZ C. y RAFAEL FLORES



El inválido en la puerta de don Ricardo tocó, y como no estaba abierta suplicó con voz incierta: ¡Una limosna por Dios!



Después con can y morral se dirigió al celestial paraíso de don Cleto... ¡La pobre Unión Nacional! semeja ya un esqueleto!



Llega la paloma enviada por el Señor al capullo de la flor que en la enramada contempla triste y airada del Duranismo el "chanchullo". Y la "Humana Trilogía" del Olimpo admira y calla... ¡Como que está cerca el día de ver en la tumba fría dorullando a esta plebrata!

¡No olvidar, señores!

La única sastrería que da mejores garantías para el pago de vestidos, es la de GONZALO ARTAVIA, la que está instalada al Este de la Boticia Central, o sea frente a la Fotografía de Robert.

Calle de la Estación—Parque Morazán
San José C. R.

EL UNICO TREN

No olvidar que para embarcarse en el «tren que pita», hay que comprar pan y galleta de lo mejor. Para esto sólo acudiendo a la

PANADERIA "LA SOLEDAD", la que emplea la mejor harina que llega al país. ¡Acudid!

PRUDENCIO ODO

Don Carlos en el Circo-Teatro

No olvidéis, señores, que la tienda que vende más barato es la de Avilés (Valbuena) o sea el

BARATILLO CARTAGO

quien ha recibido últimamente una gran remesa de mercaderías europeas de magnífica calidad.

EL LATIGO

Semanario Político-Humorístico

Editor, FRANCISCO ORTIZ C.
Director Litógrafo, RAFAEL FLORES

ALTOS DE LA PULPERÍA «LA CABAÑA»
FRENTE A LOS TALLERES ALSINA

Nota de la Administración

Se suplica a todos nuestros agentes enviar lista de suscritores, o datos acerca de la distribución de los primeros números.

En San José y demás provincias será la venta al pregón. Nuestro deseo es el de agrandar más el periódico, lo que se podrá ver en el próximo número.

La semana duranista

Pues nada, mis queridos lectores; que uno en esta vida tiene que reírse a mandíbula batiente al ver las cosas que suceden en este pícaro mundo, y más ahora en que la política hace reventar tantas y tantas cosas... que hasta sapos se ven de cuando en cuando.

¿Pues no sabéis, caro lector, que en éstos dorados tiempos en que el partido del ORO suena sus muchos reales para hacer bailar a los codiciosos o vidvidores profesionales, y a los que siguiendo aquel adagio que dice que «por la plata baila el perro», bailan como tales al rededor de cierto candidato que diz que creyó que todavía vivíamos en el tiempo de corrupción de hace algunos años, y que se hacía de lenguas cuando algunos de sus amigos le ofrecieron el lanzarlo junto con algunas morrocotas, que creyó en el Cielo y dijo: Presidencia, de mí no os escapáis?... ¿No sabéis que al sonido del metálico son muchos los que fueron y muchos y los que llegaron y que después de embuchacarse, pocos con ellos quedaron... por no haber lo principal?

¿No sabéis que tan rudo ha sido el golpe al palpar su situación, del tamaño tropézón del pueblo noble, que uno saldrá por el Roble y otro de ellos por Limón?...

¿Y no sabéis que los olímpicos, diosesillos derrotados por las calles, avergonzados se cubren su bella faz?...

¿Y que para disimular su empeorable situación han cometido otro borrón que os lo voy a descifrar?

Pues fijaos, caro lector, lo triste de esta historia que como cuento de hadas os lo voy a narrar:

En sesión extraordinaria, de directiva nada más, se hizo la siguiente hoja que por todas partes verás:

Los días de la semana son siete, y todos hay que lograr y discutiendo y haciendo empezaron a emborronar:

Domingo, días festivos, a los dioses del Olimpo nos señala el ocupar.

Lunes, día bueno y perezoso, que por lo que es de emporroso a los obreros debemos dar.

Martes, ni te cases ni te embarques... dediquémoslo a embargar.

Miércoles, día de plaza... día en que se debe comprar.

Jueves, hay que rematar.

Viernes, recoger y con eso mandar... el

Sábado a propagandear, a los pueblos circunvecinos para que los que no se compran como chinos, con insultos o engaños o calumnias si es necesario, los traigamos a nuestro partido, que para nobles y generosos, nuestros propagandistas ya saben que si ahora somos derrochadores, más lo seremos después.

En esta forma tan cuerda y tan digna del partido, creedme que han recogido... el desprecio del hombre honrado.

DURAZNO

Gran reunión obrera de duraznos

El jueves de la semana próxima pasada, presencié una reunión de artesanos (con ese nombre fueron a ofrecerle su adhesión al Doctor Durán), que estaba compuesta de un centenar de jovencitos imberbes, de esos tenorios que están sin ocupación la mayor parte del tiempo y que son hijos, en su mayoría, de abogados, médicos y ex-ministros, de todas esas nulidades que forman lo que gráficamente se ha llamado «la argolla». Esos jóvenes, comandados por uno a quien llaman el Loco Castro, llevaron la broma hasta el extremo de tomarle el pelo al Doctor y a Martin, su lugarteniente.

El Loco Castro, con una voz abaritonada con tendencia a bajo, le soltó al Doctor Durán un *espiche* precioso, digno de figurar entre los discursos de Castelar.

Dijo así: «Doctor Duraaaaaaaán... en nombre de esta falange de artesanos, os vengo a ofrecer la Presidencia de la República». (Mientras tanto los pisaverdes se recogían las faldas de sus indumentarias, imitando a las chaquetas). «Quisiera tener en mi garganta, Doctor Duraaaaaaaán, la suprema armonía, para que mis palabras dulces halagaran tus oídos, como esos cantos discordes de una inmensa catarata que vomita acordes sin cesar. Quisiera ser perfume sutil y vaporoso para embriagaros en él como se embriagan las olas cuando besan las turgencias de unos senos varoniles como los vuestros, Dr. Duraaaaaaaán, como nosotros ahora y como todos después. Quisiera ser el céfiro que llora entre las ruinas de Palmira los estragos y las hecatombes, para deciros, Doctor, las mil bellezas que encierra el caos de la igualdad... Quisiera ser en este lóbrego instante la caótica mensajera, paloma de paz y de concordia, para traeros un ramo de *Oliva Meneses*, que corona a los dioses y semidioses que pueblan la región astral, a donde no llegan los ecos de esta tristísima elegía, que con mi voz de catarata en los ojos, vengo a impetraros, como aquellos romanos que FESTIVALES cantaban a Lúculo en sus banquetes *tumefacios*, vestidos de túnicas blancas, símbolo de la igualdad». No continuó porque mi memoria es flaca y talvez cometa un delito al no recordar aquella oratoria que honra a nuestros oradores; ante los cuales se quedaría muy chiquito el mismo Demóstenes. El Doctor, su familia y estado mayor estaban estáticos oyendo aquella fluidez; luego que terminó el Loco, el Doctor contestó con su voz bien timbrada, ofreciéndole a los obreros una escuela de artes y oficios que hay en la Penitenciaría y bancos hipotecarios de los que hay en el parque para sus cansadas aspiraciones.

—Que hable Martin, dijeron todos (no les gustó mucho lo que les dijo el Doctor) y este arador, que habla tan lindo, les *endilgó* uno de sus discursos aprendidos para el efecto, altisonante, de frases he-

chas, en que aseguró la llegada del Doctor Durán a la Presidencia; pero se le olvidó decir que a rendirle sus felicitaciones a don Máximo Fernández cuando el 8 de mayo venidero esté rigiendo los destinos de este país.

Ese rato que pasé oyendo locos, me recordó una visita que hice una vez al manicomio y será para mí un recuerdo doble de la locura humana en este manicomio de ambiciosos que van tras las ubres del Presupuesto.

UN CHIFLADO

Oda al Poder

HIMNO CIVILISTA ESCRITO, QUE NO SE CANTARA

¡Oh silla ingrata que te me escondes tras de las nieblas de mi maldad!
Te llamo en sueños, no me respondes y acrecentando vas mi ansiedad...

¡Silla soñada!

¡Silla querida

que hace doce años te busco, di:
¿por qué te escondes mi silla amada tras de las sombras de esa morada donde ocho inviernos

Rey me sentí?

Quizás mañana, cuando la aurora de tus grandezas mires lucir, hacia mis brazos, encantadora quieras venir...

Alguien te oculta de mis flechazos...
¡Pero es en vano! ¡Yo te hallaré!
Y si llegaras hasta mis brazos, nunca en la vida te soltaré.

A tu defensa, se aprestan muchos hombres extraños de otra región... todos valientes, y todos duchos en los combates de la ambición.

Formaré tropas que te defiendan... muchos cañones que te escoltarán... habrá señores que te pretendan y á tí se lleguen sin que te entiendan pero ¡guay! de esos... naufragarán.

¡Dorada silla de mis amores!
Pronto en tu seno dormiré.
Quiero que cesen mis sinsabores y mis tristezas y mis dolores entre tus brazos, olvidaré.
¡Oh silla ingrata que te me escondes tras de las nieblas de mi maldad!
¿Por qué te alejas y no respondes á mi ansiedad?

Lo que yo no me explico

Yo me explico que el herrero Ciófalo, aquel famoso candidato de los muchachos que en 1897 luchó por subir al solio presidencial, tuviera tal aspiración. Me explico que el recordado Corrales, de 1901, candidato muy popular, sobre todo entre la gente menuda cartaginesa, que fué quien lo lanzó a la arena política, aspirara a gobernar este país, pues lo ha gobernado don Ascensión y don Cleto y éste contaba en aquella fecha con toda la juventud compacta del país. Así como también me explico que en la actualidad tenga don Carlos Durán derecho muy legítimo de aspirar a suceder a don Ricardo Jiménez, aun cuando no es hombre tan popular y apreciado por nuestro pueblo, como las altas personalidades arriba mencionadas, por aquello del escrupulillo que hay entre los

costarricenses con respecto al 5 por ciento, embargo de bateas y otras pequeñeces. Pero lo que sí no me explico, ni acertaré a explicarme aunque me rompa la cabeza, es que don Rafael, el heredero del chircagre, haya lanzado su candidatura para ponerla al frente de la de don Máximo, que es un hombre nítidamente puro, a quien no se le pueden enrostrar actos irreprochables. Yo me he sorprendido al ver la actitud del hombre de los 12 años y no sé si tomar su pretensión en serio o en broma. Para mí, este hombre no está del todo bueno; si lo estuviera se hubiera retirado de la política, previendo el segundo e irremediable fracaso.

Ahora son otros tiempos; ya los del membrillo, de las altas militares de los juanitos, de las porta-viandas, de las construcciones carísimas de ferrocarriles, de los tacones de oro elásticos y automáticos y otras obras de gratísima recordación, pasaron con la rapidez con que pasan todas las cosas grandes que demuestran los progresos... (de la deuda exterior, por supuesto). En la actualidad, no es un Cachí ni es un Chircagre el que gobierna, sino un buen puro, un puro habano de superior calidad, que no tiene compromisos con nadie, porque trepó por el esfuerzo de su propia popularidad y quien no se dejará influenciar, porque es recto y de carácter y sabe cumplir con su deber.

En los próximos comicios electorales triunfará la mayoría; y como don Rafael no tiene más que cuatro gatos, que aun lo siguen sugestionados, ya podrán calcular mis estimados lectores con cuántos electores saldrá de esta vez; si en la lucha pasada quedó cual sus *patas*, digo, cual lo esperábamos, con 30, ahora con cuántos irá a resultar? Esto lo dejamos al criterio del Lic. Anderson, que es persona entendida en el asunto y tan perito en materia política como su gran amigo Cleto, del cual está accidentalmente separado, pero con quien volverá a encontrarse tan pronto como se ponga de punto la tureca, para cerrarla y conducirla a la fosa común, donde se hayan los restos del partido de la divisa matizada.

Pero don Rafael, que se las daba, cuando nos gobernó, de gran político y que aun tiene la gran pretensión de creerse el político más astuto de la América latina, debe estar que se lo llevan los diablos de la cólera, al ver que, después de haber sido el hombre del país durante 12 años, y de haber dirigido un partido de 24 mil ciudadanos, que hoy, por obra y gracia de don Luis y don Cleto, está pasando por la triste condición de tureco; eso... era lo único que le faltaba: derrotado ahora cuatro años y hoy haciendo el papel de tureco.

POLÍN TIESTO

PADRE ETERNO! PADRE SANTO!

Referen que los duranes
Picoteados del gallito
Y heridos por Maximito
Con mil apuros y afanes
Perdiéronse en este grito:
¡Padre Eterno! ¡Padre Santo!
En qué apuros nos metimos,
Por doquiera sólo oímos
Entonar un mismo canto
Que nos dice que perdimos.
El calvo tiene la culpa
Del revés que nos espera
Y aunque haya sido sincera
No admitimos la disculpa
quien engañarnos nos quiera
De política no tiene

Ni siquiera las orejas.
Pues no escucho las mil quejas
Porque Carlos no conviene
Y gritaban hasta las viejas.
Que me pagues mi batea, Carlos,
Una viejecita gritaba,
Y el otro, hay que amarrarlos
Pues ni mis servicios pagaba
Y así los dos pobres viejos
Detrás de don Carlos siguieron
Quien perdiendo los espejos
Hasta del puerco se rieron.

LATIGUILLO

Protestas del Civilismo

El suscrito, la suegra, la mujer y la cuñada abajo firmados, protestamos del Partido Civil y nos adherimos al gran Partido Unión Nacional que es donde á falta de votos de ciudadanos se aceptan los de menores y mujeres con que engruesaremos las filas del Durazno.

ÑA RITA DE ZÚÑIGA, MANUEL GUTIÉRREZ LAMPIÑO, JUANA DE GUTIÉRREZ, MARÍA ZÚÑIGA.

Testigo:

ÑA NICOLASA URRETIETA

Testigo:

MANUELA PALMA

Diálogo entre campesinos

—Amigo ñor Juan ¿Qué cree usted que resultará de esta chanfaina política?

—Pus hombre, Manuel: si a decir verdad me convidás, te voy a decir desde ahora el resultado. De la jugarreta que han cogido los Pánfilos, los Cletos y los Duranes, al fin y al cabo te aseguro que no quedará más que el triste recuerdo del que se ha vendido y el nombre de muchos Judas en la historia.

—¿Y pa qué decís eso... si eso no es tan asina como lo desembuchas. Pa qué insultar a los duranes cuando ellos dicen que ganan y que votan plata y que el Olimpio siempre es el mismo.

—¡¡Mano Manuel, mano Manuel!!! No quiero creelo, porque estoy tan seguro que si Ud. lo ha hecho no ha sido más que engaño pus créame y no se enoje: yo no creo que Ud. se pueda comparar con los chanchitos que junto con Ud. y el compadre Pedro, llevamos a la plaza pa vendelos. Si Ud. se ha vendido como ellos dicen de todos los que tienen en su partido, es necesario que se retifique por los papeles de publicidad pa que no lo tengan como ellos. Cómo puede ser ñor Manuel que una persona de la honorabilidad de Ud. y del que nunca se ha dicho naitica en el pueblo, un honrao hijo del pueblo que enjamás de su vida puede aspirar a diputao ni a alcalde ni a naa de esas cosas que sólo los letrados pueden cojese de la política y...
—Oiga ñor Manuel, ogame y no me rsongue.

—No ñor Manuel, déjeme decile porque de seguro que lo han engaño pa compralo y asina no se debe hacer con los que como Ud. y yo y mano Pedro y tuiticos los campesinos somos—nada tiene decilo—hombres honrados que deveras valemos porque somos los únicos (mal que les pese a los de leva) que queremos deberas a la patria como los taticas de antes de nosotros.

—Déjeme decile por qué esos que llaman durazos y que andan con esa cosa fea de don Máximo, de que cogió plata, de que

trujo unas armas, de que va haber guerra y otras tantas cosas que estos indinos se han iventao, no son más que calunias y más calunias pa que norotros nos las traguemos y les abramos el camino pa metese ellos a la presidencia y espelusanos después con impuestos y más impuestos.

Voy a decile más: fjese que esos que antoavía no se sabe si son Cletos, Dnranes o Valverdes usan un lenguaje que uno tiene que salir corriendo o tener que decícelo al padre pa que no le caiga a uno el pecao.

—Pero güeno, ñor Pedro ¿me deja hablar?

—Sí, sí ñor Pedro.

—Pus oiga: a yo, voy a decile la verdad: a yo aunque los levas deveras me crean un concho rematao, y que crean que porque me suenan un poco de plata me van a hacer bailar como el oso ese Carolina que traían antes a la capital, están muy equivocao, pero equivocao medio a medio y pa que Ud. me lo crea yo voy a ir con Ud. a donde don Máximo.

—Eso es: vamos donde don Máximo que ese es del pueblo y cuando salgamos que ya verá que sabroso es pal trato con los pobres, nos tiramos un trago de guaro a la salud de él.

SIMPLISIO

CUÑAS

El bando del zacatal,
Nos cuenta doña Manuela,
Se ha llevado mi batea
Para el Monte Nacional.

Y si ese doctor mañana
Llega a regir la Nación,
Se adjudica la sabana
Y remata hasta el sillón.

El asunto es delicado,
Lo debemos combatir.
¡Horror! si acierta a subir
Deja al pobre bien pelado.

¡Cielos santos! el doctor
Me recuerda la balanza
Que es la casa de *confianza*
Donde apretan al deudor.

El otro día Bizcocho
Me habló del cinco por ciento
¡Señores! eso es un cuento
A mí me ha trabado al ocho.

JAQUIMÓN

IMPRENTA ALSINA, SAN JOSE, C. R.

Empresa Nacional de Funeraria

Es la que cuenta con los mejores carros fúnebres existentes en el país, como también los mejores ataúdes y catafalcos.

Avda. Central, Cuesta de Moras.

REUNION PROGRESISTA

en el nuevo local de ferreteria de los señores

Koberg & Echandi

situada entre el Hotel Internacional y la Ferreteria Lahmann quienes irán a ver el nuevo surtido de

ARTICULOS ELECTRICOS Y DE NOVEDADES

Juan Felipe Picado

Abogado y Notario

Despacha en su oficina
frente al Palacio de Justicia

NUEVA RELOJERIA

DE

FRANCISCO MULLER

La primera en su clase

Precios sin competencia. - Servicio esmerado.

Frente a la Plaza de la Artillería



Tempestad en el Mar de la Política

El bajel del Duranismo, sin táctica ni experiencia, pescando la Presidencia se ha perdido en el abismo. El patrón del FERNANDISMO llega al lugar del suceso, y con su calma y su peso de buen marino, implacable recoge el pez formidable con la cesta del Progreso.

COSTA RICA LIBRE DE COMPROMISOS

UN. NL.

¡El de tres cabezas!

Los Judas del Duranismo le prenden fuego a sus dioses, y después con grandes goces celebran el heroísmo. Hastiados del paganismo que, inocentes adoraban, y del que tanto esperaban, lo lanzan al Fuego Eterno... Ya llegaron al Infierno los que en la Gloria soñaban!



JARDINERIA LOIZA

PRONTITUD Y ESMERO EN SUS TRABAJOS

Especialidad en coronas, bouquets, canastas y adorno de casas para matrimonios y bautizos. +++ + + + +

Se despachan órdenes a cualquier hora del día y de la noche

Cerveza TRAUBE

Quien la tome obtendrá

VIRILIDAD, VIGOR y BELLEZA

Imitada por todos ★ Igualada por ninguno

R. ORTIZ é HIJO

Platería - Joyería - Relojería

El único en su género y el único que garantiza sus trabajos de grabado, esmaltes y reparaciones.

PRONTITUD, SATISFACCION Y CUMPLIMIENTO